

Allocution de la rectrice Murielle Laberge à l'occasion du

Lancement de la Chaire UNESCO en évaluation socio-économique de la biodiversité et des écosystèmes

le lundi 26 février 2024 à 17 h Salle F0129 du Pavillon Alexandre-Taché Campus de Gatineau Distingués invités,

Mesdames et Messieurs,

Bonjour,

Avant tout, je tiens à souligner que nous travaillons, étudions et vivons sur le territoire traditionnel non cédé de la Nation algonquine Anishinabeg, le Nitakinan, et nous exprimons notre sincère gratitude aux membres de cette Nation de pouvoir y tisser des liens et d'y apprendre. Migwetch!

C'est pour moi, tout à la fois, une émotion, une joie et un honneur de m'exprimer devant vous et célébrer ce moment significatif dans l'histoire de notre université, le lancement officiel de la Chaire UNESCO en évaluation socio-économique de la biodiversité et des écosystèmes.

Je tiens particulièrement à saluer le professeur titulaire Jérôme Dupras et son équipe pour cet exploit car l'attribution d'une chaire UNESCO est à la fois un ajout distingué et un gage de l'excellence pour notre université. Il est aussi à noter que le professeur Dupras détient également une Chaire du Canada en économie écologique.

Cette reconnaissance met de l'avant l'innovation apportée par les recherches de Jérôme Dupras et ses collaboratrices et collaborateurs aidera à mieux saisir et comprendre davantage la pluralité des enjeux des changements climatiques et à sensibiliser davantage aux objectifs de développement durable. Elle souligne également l'expertise remarquable de l'ISFORT au sein du département des sciences naturelles de l'UQO, qui se consacre depuis plus de 12 ans à l'évaluation des services écosystémiques, consolidant ainsi notre position de leader dans ce domaine.

Au fil des deux dernières décennies, les services écosystémiques sont devenus l'un des thèmes phares de recherche en économie écologique. Le rapport de 2005 du *Millennium Ecosystem Assessment* a souligné la dégradation mondiale des services écosystémiques et l'importance fondamentale de la biodiversité pour le bien-être et la survie de l'humanité, en fournissant des ressources essentielles telles que l'air pur et l'eau douce.

Cette Chaire visera à mieux comprendre et mesurer la contribution de la biodiversité et des écosystèmes au bien-être humain, et à fournir aux décideurs les outils nécessaires

pour intégrer ces connaissances dans leurs processus décisionnels, leurs activités et leurs politiques.

Répondant aussi à un besoin impératif de collaboration internationale pour aborder les enjeux mondiaux tels que la biodiversité et l'environnement, cette chaire UNESCO offre à l'UQO et à l'équipe de Jérôme l'opportunité de rejoindre un réseau international Nord-Sud d'expertes et experts dédiés à la lutte contre les changements climatiques et à l'effondrement de la biodiversité.

Pour renforcer l'équipe dans la réalisation de ses objectifs, Santiago Izquierdo Tort, professeur à l'Institut de recherche économique de l'Université Nationale Autonome du Mexique (UNAM) et ancien stagiaire postdoctoral à l'UQO, se rejoint en tant que cotitulaire de la chaire. Son expertise spécialisée dans les liens entre la conservation de la biodiversité et les politiques de développement rural apportera une valeur ajoutée considérable à nos efforts. Je saisis également cette occasion pour saluer les autres membres de l'UNAM présents ce soir et exprimer ma conviction que notre collaboration renforcera nos liens mutuels dans le temps.

Je termine en nous souhaitant que la Chaire atteigne pleinement ses objectifs. Son succès sera une véritable une bouffée d'air frais pour la préservation de la biodiversité!

Merci.